

EL REPUBLICANO

ENRIQUE AZOFEIFA

Constante, numerosa y variada existencia de ataúdes para todos los gustos y al alcance de todos los bolsillos. Servicio á toda hora del día y de la noche. Este depósito se halla por la Calle 9ª Sur, lado Norte de la Plaza de Ganado.

DIARIO DE LA MAÑANA

Año I || San José, C. R., viernes 19 de abril de 1912 || Núm. 79

Director, Administrador y Propietario.—RICARDO COTO FERNANDEZ
OFICINA:—Calle 4ª Norte, frente á la Imprenta Nacional

SASTRERIA de ALBERTO T. BRENES

FRENTE AL CARMEN
Es de las más antiguas y mejor acreditadas; muy conocida por su corrección en todo; excelentes materiales, gran surtido de géneros de primera clase; trabajo esmerado y exacto cumplimiento.

CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza Hielo y Aguas Gaseosas
Unica fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tds. al día.

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; desearse de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como lo es la Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia, y esencias de las mejores fábricas de toda Europa. Todas las botellas se esterilizan antes de ser ocupadas por medio de máquinas especiales importadas por la casa; y para la pasterización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

Especialidad en KOLA CHAM, Crean Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarparrilla

SELECTA

Imitada por todas, igualada por ninguna

GRAN FABRICA de MOSAICOS HIDRAULICOS

JOSE MARIA CASTILLO PROPIETARIO

Mosaicos superiores de toda clase y más baratos de los que se venden en plaza. Especialidad en baldosas á la pasta aguada y en gradas del color que se exija.

GRAN VARIEDAD DE PEDRINES PARA ACERAS

¡¡ NOTABLE REBAJA DE PRECIOS !!

Esta fábrica queda situada 100 varas al Oeste de la esquina Noroeste del Mercado. Cualquiera pedido que se haga se despachará inmediatamente.

Para precio y condiciones entenderse con el Ingeniero LESMES S. JIMENEZ

Antonio Urbano & Hno.

EL GREMIO

En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas, SAN JOSE, COSTA RICA Lado Norte del Mercado

ALFONSO ALTSCHUL

REPRESENTANTE Y APODERADO

de numerosas é importantes casas y fábricas alemanas

Oficina:—Bajos del Centro Español, casa de don Luis Robert.—San José de Costa Rica.

Nuevo Aserradero de la Soledad

Tengo recién instalado un nuevo aserradero en esta ciudad, lo mejor y más moderno venido al país. Me hago cargo de aserrar las maderas que se me envíen, para lo cual cuento con un juego de sierras finas que solamente comen un octavo en el corte. También se arregla tabloncillo, tablilla, travieso americano, varios estilos, así como molduras, rodapiés, cornisas, guardacielos, etc., etc. En mis depósitos, frente al Seminario, y en el anexo al aserradero, tengo siempre una buena existencia de maderas de primera clase del Pacífico, para construcciones, así como maderas finas para ebanistería. Compró á la orilla de la línea férrea del Pacífico, en Puntarenas, Esparta y La Barranca, madera en trozas, y en el aserradero, siempre que sean de buena clase.

ADOLFO GARCIA

San José, marzo 21 de 1912.

C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas

INSTALACIONES, ILUMINACIONES Y RÓTULOS ELÉCTRICOS

Donde quiera que haya buen gusto para un calzado se oirá este nombre:

ZAPATERIA NIGRO ZAPATERIA

Porque se deja al cliente satisfecho. Queda situada frente á LA INDIA

Resultado de las Conferencias Agrícolas

Notable es el interés que demuestran los agricultores por las Conferencias Agrícolas organizadas en los pueblos, por el Departamento de Agricultura.

La concurrencia es siempre numerosa, y se observa con satisfacción que casi todos tratan de aprovechar las enseñanzas que se importan. En la Conferencia dada en el distrito de La Rivera en la noche del 16 del corriente asistieron 225 agricultores.

En corroboración de lo expuesto reproducimos los siguientes párrafos de una carta del Director de Escuelas de Santa María de Dota, dirigida al Inspector de Escuelas; dice así:

«En estos días estuve de paseo donde don Cristino Fallas y me llevó á ver los cafetales que habia regado este año. Quedé gratamente sorprendido de ver una cosecha tan bella; los cafetos frescos, con hojas verde-oscuro y nutridas sus ramas de blancas flores que perfumaban el ambiente.

«Estos cafetales sí merecían haberlos retratado.

«Don Cristino me dijo: bañé la tierra, los cafetos se bañaron de flores y yo me bañaré en plata si el precio del café es bueno este año.

«Los señores Emigdio, Antonio y Máximo Ureña, Delfin y José Agüero, Juan Rojas, Trinidad Vega y Rafael Madrigal han regado sus cafetales y tienen buena florecencia.

«La selección del maíz la hicieron Emigdio, Antonio y José Antonio Ureña, y nosotros en los germinadores de la escuela se la hemos hecho á Isaías y Jerónimo Barrantes y á Juan Valverde.

«Con el mayor gusto emprenderemos los trabajos para el jardín escolar.

«La Junta nos presta todo su apoyo y comprará madera para hacer la cerca á fin de evitar que los animales destruyan los sembrados.»

De Justicia

Juzgados y Alcaldías

Se ordenó remitir al Agente de Policía de Limón las causas contra Antimiel Joseph Bent y contra W. R. Ranquing por el delito de contrabando.

Se ordenó ampliar la sumaria contra Manuel Alvarez por fabricación de aguardiente.

Se sobreseyó definitivamente á favor de Francisco Jiménez Murillo por hurto en perjuicio de José Bermúdez Astúa.

Nueva Relojería

DE FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado. Precios sin competencia. Frente á la Plaza de la Artillería.

QUIERE USTED COMER BIEN, y hospedarse en un hotel de confianza donde puede usted llevar su familia que será servida con esmero, prontitud y aseo, dirijase sin vacilar al nuevo Restaurant

“EL COSMOPOLITA”

Situado 50 varas al Norte de la esquina N. O. del Mercado, Calle del Paso de la Vaca

Especialidad en cuartos ventilados é higiénicos, propios para las familias que deseen trasladarse á esta capital, y en todo lo que se relaciona con un buen servicio. Precios al alcance de todos los bolsillos.

EL TOKIO

ó sea

EL ORIENTE EN COSTA RICA

Tiene á la venta estos productos chinos y japoneses: sedería, jarrones, juegos de te y café, cajitas de fantasía, preciosos cuadros, mil objetos de marfil, cajitas de sándalo, álbums fantásticos para fotografías, blusas de seda china, pañolones y pañuelos, tarjetas de marfil, mesitas preciosas, carrielitos japoneses para señoras, peinetas, pipas de marfil, é infinitad de objetos más.

Visite usted “EL TOKIO”, situado á 50 varas al Sur del Carmen.

La Alhambra

PAGES Co.

COGNAC BRIAND, CIGARRILLOS ELEGANTES - SUSINI

CEMENTO de las más acreditadas marcas

Surtido renovado en abarrotes, géneros y licores

Acabamos de recibir semilla fresca de zacate de Honduras, y sombreros de llama, que vendemos á 6 colones docena en fardo cerrado

PERSONALES

En San Pedro de Barba murió el respetable anciano don Benito Sánchez Arguedas, á la avanzada edad de 70 años. Nuestro pésame á su familia.

—La simpática señorita Adella León Chaverri ha seguido enferma de bastante cuidado en la ciudad de Heredia. Su pronta mejoría son nuestros deseos.

—Entre nosotros estuvo en asuntos particulares don Rodolfo Peralta.

—Con rumbo á Liberia salieron las señoritas Challa y Chabela Oduber, quienes permanecerán en aquel lugar por largo tiempo.

Delicada de salud se encuentra la estimada señora doña Avellina Granados de Montero. Deseamos su completo restablecimiento.

—Entre nosotros estuvo, procedente de Escavú, don Manuel Odio.

—Para Heredia salió la señorita Nina León, con motivo de la enfermedad que aqueja á su hermana la señorita Adella León.

—En San Rafael de Heredia contrae, ron matrimonio, ante el Presbítero don Rafael Camacho, don Braulio Acosta con la señorita Aurelia Sánchez.

—La respetable señora doña Eloísa v. de Oduber se encuentra entre nosotros procedente de Alajuela.

—Don Antonio Sánchez se encuentra de paseo en Puntarenas.

—Después de una corta temporada en Puntarenas, ha regresado la señorita Melida Hidalgo.

Sociedad de Economías DE GUADALUPE

Movimiento de caja del 10 de marzo al 13 del corriente mes:

	Ingresos
Cuotas.....	705 00
Utilidades.....	412 90
Abonos.....	756 53
Saldo mes anterior.....	715 44
Total.....	2,589 87

	Egresos
Préstamos.....	866 00
Gastos.....	73 52
En caja para depositar en el Banco.....	1,650 35
Total.....	2,589 87

El Tesorero.—R. Aguilar V.—El Presidente.—Manuel Clemente Quesada.—Abril 13 de 1912.

Telegrama de Naranjo

Al Subsecretario de Fomento

18 de abril

Hermosa reunión hubo anoche en Concepción. 90 agricultores oyeron mi conferencia.

Reina gran entusiasmo en Naranjo. Sírvase enviarnos alcohol.

El Conferencista Agrícola, FRANCISCO QUESADA G.

A propósito

En nuestro número de ayer reprodujimos, traducida, la correspondencia que el Corresponsal especial de el «Sun», de Nueva York, dirigió á éste, y en la cual se informa detalladamente acerca de la recepción que en esta República se hizo al señor Knox.

Muchos elogios se tributan en esa pieza á nuestra tierra, considerada como país libre, culto y progresista; como asiento de una cultura alta y de una civilización bien cimentada. Y en otro aspecto, quizá el más simpático, presenta á Costa Rica como país hospitalario, asilo de todos los proscritos, hogar de cuantos á ella vienen en busca de trabajo y de libertad.

Sin embargo, en esa correspondencia hay impresiones que no son las nuestras y que ignoramos de donde puedan haberse recogido:—hay conceptos que sufren de exageración y que deben ser rectificadas.

No es exacta la afirmación que se hace de que entre nosotros y por consecuencia de nuestra libertad de imprenta, «brotan las publicaciones más incendiarias»; por el contrario, si alguna vez hubo comedimento, fue aquí, para ventilar los más trascendentes asuntos. Nuestra prensa, por regla general, sigue una norma de conducta que va de acuerdo con lo que en un país republicano puede exigirse. La energía que en la lucha ardorosa la distingue, casi nunca riñe con los preceptos de la moral y de la buena educación.

Bien se comprende que el corresponsal referido y al propio señor Knox sonaron mal las protestas que de costarricenses y no costarricenses

fuera objeto al llegar á este país el señor Secretario, pero eso, fuera de no ser cosa extraña, es lo más natural. No concebimos cómo un americano repudie esas muestras de independencia, esos arranques que el civismo y el amor á la patria arrancan del corazón de los hombres.

Poco nos conoció el escritor del «Sun»; y si entre nosotros hubiera participado un rato más de nuestra vida amplia, sin límites casi, se habría maravillado de cómo en esta tierra, extranjeros y nacionales, vivimos cobijados por nuestra bandera, como hermanos, sin establecer diferencia de ideas ni de otro género, compartiendo todos de las hermosas ventajas que nos dan nuestra libertad y nuestra independencia. Y así los profesionales, los obreros, los agricultores, los hombres todos que consagran su vida al trabajo, en Costa Rica están en su suelo, asegurados contra las asechanzas del despotismo y respaldados por nuestras leyes.

Está de tal manera entre nosotros arraigado el sentimiento de justicia, que sería absurdo pensar que no reconocieramos la inmensa deuda que nos obliga para con los extranjeros que han venido á colaborar en la obra de nuestro progreso y de nuestro engrandecimiento; siempre han estado con ellos nuestro respeto y nuestra gratitud.

Con estas salvedades y alguna otra que la rectitud de criterio de nuestros lectores habrá hecho ya, juzgamos que el informe del Corresponsal del «Sun», que como simple información suministramos á nuestros lectores, merece que se le tome en cuenta.

NOTICIAS DEL EXTERIOR

Halifax, 17.—Informes inalámbricos dicen que el «Titanic» chocó con un hurte y que ahora se dirige lentamente para este puerto con 1,470 pasajeros habiéndose trasbordado al vapor «Carpathia» que llegó en su auxilio. También llegaron en su auxilio los vapores «Virginia», «Pavilan» y «Baltic». Los empleados de la línea White Star aquí tienen esperanza que el buque se salvará porque es insubmersible.

Halifax, 17.—Canadian Government Marine Agency, á las 4 y 5 p. m. recibió un inalámbrico diciendo que el «Titanic» se hundió. Los vapores que lo remolcan tratan de llevarlo á aguas no profundas sobre la costa del Cabo Race.

Washington, 17.—La nota de Taft se crece que ha atrinacado las relaciones. Se recuerda que una nota semejante pasó Mac Kinley á Cuba, cuya nota precedió la guerra de España. La nota de Madero y Orozco definirá la situación. El Departamento de Estado, comentando la acción, dice que los hechos hablan más claro que las palabras. Orozco con hechos y no con palabras, nos indica el camino que debemos tomar. Como resultado de la petición de los americanos de Guadalupe, Taft ha autorizado la exportación de 170 rifles y 500,000 tiros.

México 17.—Témese que con la autorización hecha por Taft de mandar armas á los americanos en México provoque un conflicto. La batalla de Huitzilac en los alrededores de Cuernavaca tiene tres días. Continúan llegando carros llenos de federales heridos y algunos revoltosos prisioneros.

Gew York, 17.—El National City Bank mandó á la Argentina á bordo del «African Prince» 250,000 dólares en oro acuñado. Igual cantidad lleva el «Verdi» de la Anglo South American Line.

Philadelphia, 17.—Las negociaciones de arreglo con los mineros huelguistas han sido trasladadas á New York. Se prevee un resultado favorable.

Berlín, 17.—Despachos de San Petersburgo dicen que la salud de la Czarina es alarmantísima, sufre de calambres en los muslos y palpitaciones en el corazón, no puede caminar por el agudo dolor de pies y piernas, usa muletas. Partirá para Manheim.

Pekin, 17.—Informan que los mahometanos chinos de Kerkesal al Noroeste de Turquestan chino se amotinaron matando á 40 republicanos y saqueando las casas rusas. Los periódicos informan que el General Changtsoin Comandante del ejército de Mukden se ha aliado contra la República y que el General Lama Hutukeel intenta la independencia de Manchuria.

Nueva York, 17.—La White Star Line admite que el «Titanic» se hundió á las 2 y 20 de la madrugada. Se rumora que se retenían las noticias porque trataban de aumentar el seguro y que solamente los valores de diamantes y acciones en la caja de abordó alcanza á 50,000-00 y el buque está valorado en 100,000-00. Hay á bordo las personalidades siguientes: John Astor y señora, Alfred Vanderbilt, el Mayor Archibald Butt ayudante del Presidente Taft, J. B. Trajer, Isidore Stramsf, Mrs. Jorge D. Wilber, Elizabeth H. Chapman, Henry Harry y Mrs. Willie Carter. Siguen detalles.

Madrid, 17.—Prieto detalló en el Consejo las negociaciones. Dijo que los publicados por la prensa francesa son exagerados, y que se espera que mañana se resolverá el asunto en el Consejo de París. Reverter razonó las razones en que se apoya para pedir la disminución de los presupuestos. Se aprobó el de la Presidencia, Justicia y Guerra, registrándose mucho las cifras. Ha comenzado la causa por esta de mil pesetas contra el abogado de Estado señor Savala, quien huyó para la Argentina. Dos de los procesados negaron conocer sobre la estafa.

Barcelona, 17.—Estudíase el proyecto de perforación de la montaña Tibibada. Vigo, 17.—Han emigrado á Argentina 1,600 personas.

Ceuta, 17.—Salvóse el vapor griego «Elena» que estaba encallado.

Orissa, 17.—De Buenos Aires desembarcaron 217 emigrantes; en la travesía murieron Anibal Jardeche Alejandro Martínez.

Nueva York, 17.—El vapor «Titanic» era de 883 plés de largo; de la quilla á la chimenea tenía 175 plés; su capacidad era para 5,000 personas; tenía teatro, baños rusos, juegos de Tennis y Golf, sobre cubierta; la cadena del ancla pesaba 100 toneladas; también tenía estación inalámbrica que alcanzaba 300 millas. Calculábase que su reparación costaría 75,000 dólares. Después de mil conjeturas, á las 8 de la noche confesaron las compañías que se había hundido antes de que llevaran vapores en su auxilio, ahogándose 1,565 pasajeros; que se salvaron solamente mujeres y niños colocados en botes que fueron recogidos más tarde por los muchos vapores que en su auxilio vinieron y cuyo número es de 600.

Nueva York, 17.—Tanto aquí como á Halifax han llegado muchísimos vapores del lugar del siniestro que han recorrido y recorren todos aquellos lugares con la esperanza de encontrar naufragos ó sus cadáveres.

Notas políticas

Señor Corresponsal

Grecia.

Ya debe estar en esa, de nuevo, al frente de su despacho, el Jefe Político perdido y que, según datos exactos, apareció en esta capital. Aquí estuvo de temporada, mientras Joaquincito, el Secretario Particular del Señor Presidente y «amigo» de la electoral de Aserrí, le escribía la contestación que el señor Jefe Político firmó (como el de Guadalupe) y que usted debe haber visto publicada ayer.

Por el estilo de la contestación habrá usted conocido la pluma de Joaquincito, empeñada también en demostrarle á los costarricenses «que jamás brilló tan alto el sol de la libertad eleccionaria», con las cartas de don Desiderio Alfaro y don David Hidalgo.

A que si mi tocayo huele la presencia de las cartas de los señores Hidalgo y Alfaro, no permite que las publique «La República» de ayer, así lo empareden?

Pero señores, á quién se le ocurrió hacer esa barbaridad! Porque lo que es ahora... apaga y vámonos.

Y nosotros que nada sabemos de «pases oficiales» en el Ferrocarril para hacer paseitos por Puntarenas!

En cuanto á Limón no se diga, que ya de eso hablamos hace días!

¿Y todavía no han renunciado al Jefe Político de Grecia?

Pero Carlitos, si ese hombre no le puede servir á usted; si ha demostrado absoluta ignorancia en el arte de manejar la máquina que «jamás hizo brillar tan alto» etcétera, que dijo usted.

Londres, 17.—Anuncian que Mr. Vanderbilt tenía pasaje comprado en el Titanic pero que por una pura casualidad se quedó en Londres.

París, 17.—Anuncian que la noticia del hundimiento del Titanic ha causado profunda sensación á la vez que regocijo al saber que todos los pasajeros se salvaron. Se desprende de este mensaje que en París no conocen el verdadero desastre.

New York, 17.—La colisión anunciada esta tarde entre el acorazado Utha y el Británico Condon no fué grave. El vapor canadiense Empres Británico llegado hoy informa que encontró un gran número de lartos, al tercer día de la salida de Halifax; que se encontró con el principal que tenía 100 millas de longitud. Creese que sea éste con el que chocó el Titanic; el último mensaje de Cape Race dice que fueron 1800 los muertos del Titanic.

Washington, 17.—Orozco telegrafió á Taft contestando su nota de ayer, dice que Fountain fué fusilado sin tomarse en cuenta su nacionalidad porque peleaba contra ellos; deseamos, dice, y queremos todo lo posible amistad con su maravillosa gente.

Chihuahua, 17.—Las últimas noticias que de Jiménez comunican es que en el encuentro los federales huyeron precipitadamente dejando abandonados 2500 cartuchos en manos de los rebeldes. El Coronel Castañeda ha sido banquetado con este motivo. Brindóse á la salud de Díaz Porfirio.

New York, 17.—Las noticias llegadas á Inglaterra, son aterradoras de haberse perdido en el «Titanic» 1683 personas, según los boletines, pero los editoriales de los periódicos de esta mañana dicen que basados en informes todos los pasajeros se salvaron y sólo deploran la pérdida de 10 millones de dólares que valía el buque, se le dieron muestras telegráficas de simpatías á su capitán.

Washington, 17.—Mr. Taft estuvo telegrafando á New York pidiendo las últimas noticias del «Titanic» y no se retiró hasta que se enteró del desastre. Este muy impresionado, supone muerto al Mayor Butt su Ayudante, porque no

El señor Presidente, como lo han visto nuestros lectores y los de «La República» en la circular á los electores de Grecia, se dirigió directamente á éstos, prescindiendo del señor Secretario de Gobernación y haciendo caso omiso de los informes de éste.

¿Tanta confianza tendrá el señor Presidente en su Secretario?

Otro que no él, ya habría puesto la renuncia.

Hablamos con don Richard Bermúdez. ¡Era cierto lo de la nulidad de las elecciones de diputados de Cartago.

Han sido atacadas con arma contundente, sin embargo, como lo dijimos ya, de que allí no estuvo Carlitos.

SEÑOR X. Z.:

Liberia.

Entendidos de que Joaquincito informó por telégrafo á sus amigos de ésa, de que en el Congreso habría sólo 18 diputados enemigos del señor Presidente.

Tiene razón Joaquincito; él se reficre á los 18 «jimenistas genuinos», que se fingen amigos de don Ricardo mientras logran hundirlo. Cosa que no conseguirán porque la mayoría, republicana, no lo permitirá, como no permitirá que los genuinos arruinen al país á fuerza de exacciones.

Nada, que los diarios del «Ministro» recibieron orden de guardar silencio.

¡Tarde llegó la orden!

CARLITOS

creo que haya intentado salvarse mientras existiera una sola señora ó niño á bordo en peligro. En Inglaterra no conocen la verdad del desastre hasta que de aquí se les aseguró que vapores dicen que entre mujeres y niños recogidos en botes hay como 400 que ya están en viaje por ferrocarril de Halifax para esta ciudad.

Movimiento postal de la semana

Servicio de y para el exterior

Salidas (7 y 45 a. m.)

Viernes 19.—Guatemala y El Salvador, vía Puerto Barrios.

Viernes 19.—Estados Unidos y Europa, vía New Orleans.

Viernes 19.—Paquetes postales para Estados Unidos.

Lunes 22.—Colón, Jamaica, Estados Unidos y Europa, vía New York.

Lunes 22.—Paquetes postales para Inglaterra.

Llegadas

Viernes, 19.—Antillas y América del Sur, vía Colón.

Viernes, 19.—Paquetes postales de Francia.

Sábado, 20.—Estados Unidos y Europa, vía Boston.

Sábado, 20.—Paquetes postales de Estados Unidos.

San José, 15 de abril de 1912.

Inauguración del Congreso

Se vende un hermoso solar con una casa en él ubicada, distante 500 varas del Mercado, y situado en el Paso de la Vaca. Para informes dirigirse á las oficinas de este diario.

Proveedores del Gobierno de Nicaragua y Corte de Justicia
Centro America

CHAMPAGNE

Ch. F. Farre

REIMS

Representante General: Simon Amador S. Costa Rica

MAGNIFICA OCASION

Al que quiera hacerse rico se le vende un magnífico negocio de botica, pequeño pero productivo.

Para más informes dirigirse al apartado no 447.

Ssn José, Costa Rica

TRIBUNA LIBRE

Señor Director de EL REPUBLICANO

Celestino Rodríguez es un hombre completamente igual en todo á mis otros enemigos, los plañideros de oficio, con la diferencia de que no gasta saco, que no escribe pasquines por la prensa y que asume la responsabilidad de sus actos. Cara á cara me insultó y cara á cara le di una bofetada, en lo que nadie ha visto cobardía de mi parte, sólo un tal «Corresponsal» de «La Información» y de «El Pacífico», que supongo sea un menegadillo á quien alé las faldas en cierta ocasión, por cobarde y procaz y quien no obstante eso, cada vez que se emborracha anda alardeando de valiente, disparando tiros de revólver dentro de la población para que la cuncubina se convenza de que sabe disparar, dirigiéndome indirectas de mujerzuela, entre la gente, escribiéndome necedades bajo pseudónimo por la prensa, lanzando amenazas de matarme, cuando si yo como él tuviera tanto interés en vivir y buscándole en fin, otra vez los tres plés al gato, manifestaciones todas que como su autor, han merecido mi más profundo desprecio; pues á los hombres que necesitan estimularse el espíritu con guaro para enfrentarse al peligro y sobre todo en donde puede haber un tercero que los defienda ó que por lo menos intervenga, no los cotizo yo. Odio además á los crapulosos.

REINALDO JIMÉNEZ.

Santa Cruz, 15 | 4 | 1912.

Mercado de ganado en Heredia

Miércoles 17 de abril.

Benjamín Zumbado vendió 22 reses á 18½ centavos el kilo.

Leopoldo Hidalgo, 6 á 20 cts. k.

" " 3 á 19½ cts. k.

Santiago Zamora, 17 á 22 cts. k.

" " 11 á 21½ cts. k.

" " 6 á 23 cts. k.

" " 5 á 22½ cts. k.

Estebán Ramírez, 6 á 23 cts. k.

" " 1 á 23½ cts. k.

" " 5 á 22½ cts. k.

Abelardo Hidalgo, 10 á 21 cts. k.

" " 9 á 21½ cts. k.

Francisco Zamora, 3 á 21½ cts. k.

" " 5 á 20½ cts. k.

" " 13 á 20 cts. k.

" " 2 á 19½ cts. k.

" " 2 á 19 cts. k.

Rafael Carvallo, 4 á 22½ cts. k.

" " 2 á 22½ cts. k.

" " 4 á 22 cts. k.

José María Barrantes, 2 á 20½ cts. k.

Rafael Montero, 2 á 19½ cts. k.

Victor Chavez, 3 á 20 cts. k.

Jesús Rivera, 5 á 22½ cts. k.

Victor Chavez, 1 á 17½ cts. k.

Agapito Rodríguez, 8 á 22 cts. k.

Rafael López, 2 á 22½ cts. k.

Manuel Rojas, 4 á 20 cts. k.

Avelino Moya, 1 á 21 cts. k.

De los datos anteriores se desprende que la plaza mejora notablemente, pues los precios de hoy son halagadores.

PUNTO FINAL

Como hay muchos asuntos que tratar, de mayor interés patrio, que las últimas barrabasadas políticas del señor Secretario de Gobernación y yo no tengo por costumbre estarle dando bombo á ningún pichón aspirante, voy á poner punto final á esta trillada cuestión.

Caso de haber, en todo Costa Rica, alguna persona que crea que no he sido verídico en los cargos lanzados contra el señor Secretario de Gobernación y que ellos obedecen únicamente á pasión de lucha por mi parte, en perjuicio del actual Gobierno, yo le propongo á ese dudoso de mis palabras y fiel guardián de la delicadeza del señor Secretario de Estado, que nombre tres ó cuatro personas amigas del Gobierno para dilucidar la litis.

Hombres imparciales y de reputación conocida, tales como don Manuel Antonio Quirós, don Elías Jiménez Rojas, doctor don José María Soto y Dr. don Benjamín Hernández, serían los llamados á ver documentos privados y á ayudar á esclarecer el proceso; yo por mi parte me comprometo á que en esto no se gaste más tiempo del que solía emplear don Carlos en amonestar un pobre Jefe Político, de los llamados á su despacho para adiestrarlo.

En forma tan sencilla como patriótica pueden demostrar al país los defensores incondicionales del señor Secretario, que mis compañeros de lucha y yo padecemos de alucinaciones, ó la imparcial honorabilidad política, tan puesta en tela de duda, de don Carlos María Jiménez.

Queda también otro camino; aconsejar á don Carlos María que me acuse por calumnia ante los tribunales de justicia,—entendido de que para el caso renuncio desde ahora la inmunidad—porque con su silencio se está condenando y nadie le agradecerá esa gracia que me hace.

Con pomposo título, dice uno de los periódicos de don Carlos. «Vindicación del señor Secretario de Estado en el Despacho de Gobernación, hecha con pruebas irrecusables y legítimas».

«Documentos relativos á los cargos hechos por don Enrique Pinto y don Federico Tinoco h. al señor Presidente de la República contra el Ministro (aquí no hay ministros) de Gobernación en su entrevista el 3 de abril en curso».

Cartas de David Hidalgo y Desiderio Alfaro.

“Circular por telégrafo á siete electores

11 de abril de 1912.
A Desiderio Alfaro, David Hidalgo, Alcides Barquero, Mauricio Castro, Adolfo Peralta, Juan Gabriel Hidalgo, Pilar Rodríguez.

Grecla.
Les ruego me digan si sobre ustedes ejerció presión el Jefe Político en las elecciones últimas de diputados y si los amonestó al efecto con tener orden del Ministro para privarlos del tranvía que el Congreso acordó en favor de Grecla si los electores de allí no daban el voto por una determinada lista de diputados.

RICARDO JIMÉNEZ
Grecla, abril 11 de 1912

Señor Licenciado don Ricardo Jiménez
Presidente de la República

San José
Mi muy apreciable y distinguido Señor:
Contesto su telegrama de hoy, me es grato manifestarle lo siguiente:
El Jefe Político se acercó á mí dicién-

dome que le diera una firma, la que él inconscientemente me dió su contenido y por tratarse de un amigo firmé sin fijarme; después de otra persona supe algo que á mí no me convenía, quise averiguarlo y el Jefe Político no me la facilitó.

Después de esto, quise hacer un viaje á Puntarenas el que llevé á cabo y para esto se me obsequió por medio del Jefe Político pase libre de ida y vuelta por ser yo elector; el pase lo conservo, pues no hice uso de él porque lo consideré como un cohecho ó soborno y todo esto dió lugar á que los afiliados ó compañeros de dicho Jefe Político me molestaran todavía en Alajuela el día de las elecciones.

Aprovecho esta vez para suscribirme con la debida consideración,

De usted, afectísimo y seguro servidor,

DAVID HIDALGO
Grecla, 13 de abril de 1912.

Señor Lic. don Ricardo Jiménez.
San José.

Pido á usted mis excusas por la falta de cumplimiento en no dar contestación á su telegrama del once del presente; consistió en que yo me encontraba fuera de casa.

Hoy lo hago lleno de entusiasmo y por medio de la presente y no por telégrafo, porque puedo ser más extenso en mis detalles.

Le manifiesto que yo fui llamado por el señor Jefe Político, don Chico Arias, á su oficina y en ella me manifestó que le firmara una acta porque estaba recogiendo la firma de los electores que debían votar por la papeleta del Gobierno, y le di la firma convencido de que se trataba de una elección libre, y porque como jimenista que fui y soy, no se me trataba de engañar como hombre honrado y sencillo que soy en esta clase de asuntos.

Pero estando en Alajuela el día de la elección, me llamó y me mostró un telegrama del Ministro de Gobernación, pero de su contenido no recuerdo, pero sí me impuso con mal carácter, de que yo debía votar por la papeleta del Gobierno, contestándole que yo votaría por la que á mí me diera la gana.

Dejo así contestado su telegrama, y me es grato suscribirme de usted su humilde atto. S. S.

DESIDERIO ALFARO.
P. D.—También le manifiesto que hoy me ha extrañado sobremanera, que llegara un policía á mi casa, con orden estricta que viniera á contestar el telegrama de usted, ó lo mandara escrito; no comprendo cómo puede el señor Político saber estas cosas particulares como son las dirigidas por telégrafo.—ALFARO.

Dicen que: «por la muestra se conoce el paño». Léase la ingeniosa y galana carta del Licenciado don Francisco Arias F., Jefe Político de Grecla, (escrita aquí en San José) á su Jefe don Ricardo Jiménez, y no se detenga la mirada del lector en admirar el carácter del abogado, ni se ofusque con los rayos del sol que vió el señor Secretario de Gobernación la noche que confeccionó la mayor parte del pastel electoral, sino en observar el ningún conocimiento de la ley de elecciones que tienen estos Jefes Políticos y muy particularmente del artículo 54, que no los faculta para citar á los electores á su oficina.

Don Marcelino Delgado, Jefe Político de Atenas dió también muestras de su ignorancia del artículo 54, únicamente para con don Ramón Rodríguez y don Nazario Mora se sujetó á la ley, citándolos por nota como se ha acostumbrado y como es deber hacerlo.

Confesión de parte, prueba patente, verdad de Perogrullo y que pone muy de relieve á los defensores del señor Secretario de Gobernación, de quien tengo el gusto de despedirme por ahora.

PELICO TINOCO

De Atenas

Señor Director de EL REPUBLICANO
San José

Estimado amigo:

Cosa natural es, que el señor «Ministro» político trate de hacer defensa de lo que se le acusa; y que como defensor nos cite y haga larga relación de todos los proyectos del Gobierno, viendo ya cogidos sus jueces, es también natural. La lista de trabajos emprendidos es larga y aun cansada, y de toda ella no creo que nadie se pueda hacer cargo; solamente que se contara á más del derecho de autoridad con telégrafos libres y agentes listos para hacer las averiguaciones.

Retirándome solamente á dos empresas de las muchas de la lista del señor «Ministro» y una es la oficina de Telégrafo en San Vicente, diré: desde el momento en que los vicentinos supieron que se surtirían del presupuesto que se discutía en la Cámara el año 1910, para 1911 oficinas telegráficas y que una de ellas era la de su pueblo, se interesaron varios y gestionaron ante el señor «Ministro» representados por su Agente de Policía, don Alejandro Gamboa para que se les dejara la oficina y se les sacrificara de otra manera, entre otras, suprimiéndoles una plaza de polizonte, y que facilitarían el local y ayudarían en lo posible; en ese tiempo y todo el año siguiente, insistían con su proyecto de volverla á colocar y no se les pudo conceder nada sino hasta un mes antes de las elecciones que acaban de pasar. Esto cuento y juzgue el público sensato. La otra es lo de la cañería de Atenas.

Hace unos cuantos años: en la administración de don Cieto, la municipalidad y vecinos de este lugar trabajaron por la instalación de su cañería y por motivos políticos, pues este cantón no era de las simpatías del Gobierno, no se pudo hacer nada. Viene la administración de don Ricardo y comienza la Municipalidad á dirigirse al señor Ministro de Gobernación para que influyera en el ánimo del señor Presidente de la República á fin de que prestara su contingente en el asunto cañería; y el correo llevó notas y trajo notas y contestaciones del señor «Ministro», pero como esto á nada conducía y creyendo que el señor Presidente no estaría impuesto de la necesidad, apesar de las notas al señor Ministro, se resolvió nombrar una comisión de vecinos que se presentaran ante el señor Presidente haciéndole ver la necesidad del caso y los recursos con que se contaba: ₡ 14,000 por venta de baldíos y ₡ 10,000 que por Decreto Legislativo figuraban en el Presupuesto de ese año, pues esto fué por el 27 de Diciembre de 1910, á lo que el señor Presidente manifestó buena voluntad y ofreció que al siguiente día ó sea el 28 de Diciembre, principiarían á hacer los estudios para en seguida hacer el pedido; en realidad, don Ricardo no nos hizo pasar por inocentes. Pero ya de esto hace tiempo, año y meses; y parece argumento raquítico que por no haber terminado aun la cañería se traiga en estos momentos como empresa nueva de este año, ó sería que el señor Secretario la tenía en cartera para comenzar á principios de este año y en eso consistiría la simple contestación de notas de aquella fecha y nada de acción? Eso también queda á juicio del que lea.

De toda la defensa de don Carlos María lo más curioso es que confiesa que fué amigo y partidario de don Máximo como un año, hasta el tres de abril del 1910 en la tarde, esto es, hasta el día en que se hizo la elección de don Ricardo: ya en la tarde no necesitaba ser amigo de don Máximo. Valientes amigos, dignos de... imitarse.

De Ud. afmo. amigo,
RAMÓN RODRÍGUEZ U.
Atenas, setiembre 14 de 1912.

NACIMIENTOS

Inscritos durante el mes de marzo próximo pasado en la Gobción. de Sn. José

Varones.....	82	Legítimos.....	84
Hembras.....	59	Naturales.....	58
Total 141		Total 141	
Distribuidos así:			
Carmen.....	33		
Merced.....	18		
Hospital.....	40		
Catedral.....	33		
Mata Redonda.....	7		
San Francisco de Dos Ríos.....	2		
San Sebastián.....	1		
Zapote.....	1		
Hatillo.....	1		
Santo Domingo (Orotina).....	1		
Puntarenas.....	2		
Limón.....	1		
San Rafael de Heredia.....	1		
Total 141			

TRIBUNA LIBRE

¡¡Cómo se inician CIERTAS CANDIDATURAS!!

Por negado y tequioso que sea un individuo que de un momento á otro se ve investido de primera autoridad en un pueblo medianamente civilizado, busca por su propia conveniencia el medio de armonizar y transmitir la tranquilidad á los ánimos, promover la paz junto con el adelanto material y la concordia entre los asociados, si no porque es deber que en primer término la ley le marca, por el buen crédito que se deriva de una conducta morigerada y prudente y la facilidad que las cosas normales proporcionan para la actuación administrativa, por muy escasa y elemental que sea la noCIÓN que tenga del vocablo.

Este razonamiento hará quien quiera que oiga decir que es la primera autoridad de Esparta la que atiza las desavenencias locales y siembra la desunión valiéndose de distintos medios y entre éstos del libelo, disparando desde su oficina ataques encubiertos con seudónimos ó firmas de sus congéneres, todos enderezados á destruir el prestigio de personas que han sido y son factores importantes del trabajo activo y del adelanto material y económico del lugar en donde los azares del momento lo han puesto á ejercer el mando. Y á fé, que sería un buen razonamiento si ignoráramos las circunstancias que motivan esa labor ingrata, con la que deja manifiesto su autor el rasgo característico que en él domina, cual es tirar la piedra y esconderse para luego entresacarse á ver qué daño ha hecho á modo de galopin mal entretenido.

Pero una vez sabido que median condiciones bilaterales para conseguir el haber llegado al pináculo de sus ambiciones—la Jefatura de «su terruño»,—se verá con meridiana claridad que el Político está cumpliendo con el segundo término de la consigna que recibiera (con el primero no pudo dar cumplimiento, porque los electores de San Jerónimo le dijeron *no*) cual es desprestigiar á los hermanos Figueroa, á quienes se supone desafectos á don Carlos María, para que los políticos de la ciudad vecina encuentren el terreno preparado para recibir la semilla que ha de producir esa candidatura. ¡¡Oh miserias!! El no es tan culpable pues al bien es cierto que no es honrado aceptar esa clase de encargos consistentes en atacar agenas reputaciones, también lo es que las estrecheces son en extremo exigentes.

La inconsideración, la falta de conciencia resalta, en quien otorga favores á trueque de servicios de ese género.

Cumpliendo su misión vuelve el mismo en el semidario de Puntarenas con sus ataques incorrectos á los hermanos Figueroa y especialmente á don Clodomiro, porque no ha contestado en todas sus partes, una su carta escrita en tonto

y á la cual el atacado no le hizo el honor de tomar en cuenta, concretándose únicamente á desvanecer un cargo que pudiera no afectar su reputación sino desfigurarlo su conducta.

Don Clodomiro G. Figueroa no debe alternar con el susodicho político, pero mantiene el llamamiento que hizo á sus detractores para que digan, en qué consisten «las anchas tragaderas de que hablan». Sostiene que ni directa ni indirectamente ha hecho negocios ni contratos con Gobiernos (se sobreentiende lo que en esta tierra quiere decir contratos con los centros oficiales del país) ó corporaciones locales, en el largo período de treinta años de vida costarricense. Y esto, que el mismo Político declara (véase la *La República* del 19 de marzo) que el señor Figueroa ha marchado de acuerdo con todos los gobiernos y que ha tenido una posición política envidiable, razón de más para haberse aprovechado negociando á la sombra de gobiernos amigos. Mientras tanto el caballero colaborador de una administración tan celosa de sus actos, (son sus palabras) ha hecho ya ganancias con ella que le han abierto paso á la «colaboración».

Después del articullito aquel, que escribió contra el Presidente señor Jiménez, la emprendió contra el Admor. General del Ferrocarril al Pacífico, á quien, con razón ó sin ella atribuía Inquina á su «terruño». ¡¡Qué amor tan grande á la localidad dejaba manifiesto!! Pero Cabezas que es listo, se dijo para su sayo, *este huevo quiere sal*.

Se dirigen cartas, y... después se firmó una contrata con don Moisés Aguilar por la cual éste se comprometía á entregar y el Ferrocarril á recibir mil traviesas á ₡ 1.50, precio alto, talvez en consideración á que Aguilar nunca tuvo terrenos de donde sacarlas. Las pobres gentes de su amadísimo terruño por el cual él se desvive, vendían las traviesas puestas en la estación á 0.75 centavos y á menos también. Aguilar acto continuo vendió su contrato á don Francisco Muñoz, quedándole una ganancia neta de quinientos colones. El señor Cabezas no ha vuelto á recibir injurias procedentes de Esparta y la ira del pueblo embarrado en defensa de sus caros intereses calmó con los quinientos cristóbalos relacionados.

Por esta razón sin duda el señor Cabezas lo declaró persona muy popular. Clodomiro G. Figueroa nunca ha querido calmar las iras de este pueblo de ese modo. Continúe el Político dando cumplimiento á la consigna.

GUILLELMO FIGUEROA
Esparta, 15 de abril de 1912.

Escuela de Artes y oficios

«La Sociedad Teosófica de Costa Rica» va á prestar eficaz concurso al obrero, con la próxima apertura de una escuela nocturna de Artes y Oficios, cuyos estatutos se están ya elaborando.

En la realización de esta noble idea van á sintetizar los ideales ha tiempo concebidos por muchos costarricenses, y hoy día, cabe la gloria de establecer esta institución á una Corporación que se preocupa por el adelanto de Costa Rica.

De grande utilidad para el futuro del obrero será dicha escuela. Tras el rudo trabajar del día, se acerca para el artesano, una velada llena de atractivo en un espacioso salón, en donde podrá desarrollar las facultades con que ha sido dotado, aprendiendo el manejo de utensilios y el modo métrico de dar forma á las concepciones artísticas que despuntan en su mente y que dormían antes por falta de medios.

Para facilitar de una manera práctica su labor, hallará el hijo del trabajo el indispensable factor: máquinas ingeniosas y apropiadas al oficio.

También á nuestra obrera se le va á presentar ocasión propicia para acrecentar su talento en el arte, al amparo y bajo la dirección de competentes maestras, que gratuitamente han ofrecido sus servicios para labores y trabajos manuales.

Felicitemos sinceramente á los artesanos de ambos sexos, á esa clase que con tantas dificultades lucha por trabajar en nuestro patrio suelo, por la distinción de que ha sido objeto y le auguramos que en no muy lejano porvenir cuando á la par del desenvolvimiento que la Instrucción pública ha dado ya al pueblo, se recoja la cosecha que producirán nuevos industriales y consumados artistas de la clase humilde, se apreciará el beneficio prestado al país, con el establecimiento de la Escuela de Artes y Oficios UN OBRERO

De Goicoechea

Al elector independiente Alvaro Montero

La acabada demostración hecha por... su San Benito y suscrita por su faccímulo, aunque también pudo ser de su puño y mano *por saber firmar*, lo relevan, según su criterio, de cualquier cargo, no obstante el conocimiento que de Ud. tenemos por ser de aquí.

Muy independiente lo hemos conocido saboreándose el hueso de Agente de Policía en varios pueblos, con la exhuberante asignación de ₡ 30 00 al mes; ahora de sus rentas... ¿cuál caña?

Actualmente sirve á maravilla la Jefatura Política de aquí por puro patriotismo, no tomando en cuenta los ₡ 25-00 de subvención municipal mencionados por don Máximo Zuleón en su artículo de *El Guadalupeano* y que mercedamente devenga.

Bien se ve que el puesto que ocupa se lo tiene que agradecer á «alguien» y por ese señor es que está desafortadamente cumpliendo el dictado de... la conciencia.

Respecto de la abnegación, fé inquebrantable, ahilco y otras yerbas, con que trabajó como un valiente en la campaña política recién pasada, no cabe duda que... echó la casa por la ventana, haciendo valer su intelectualidad prestigiosa y gastando... todos sus haberes, que aunque dilatados empieza á reponerlos ya, gracias al contingente de los ciudadanos que hoy desprecia por *carneros*. ¡O tiempos!

Dejamos mojada la pluma, para mandarle memorias á la familia.

A. QUE T. SAFAN
Guadalupe, 18 de abril de 1912.

Platería de París

Establecida al lado E. del Cuartel de Artillería

En esta casa se hacen los trabajos más finos de gravado en metálico, montaduras, medallones, etc. y toda otra obra artística en metales finos y piedras preciosas. Continúa existencia de joyas y obras de arte.

OPORTUNIDAD!!

Se desea vender un obrador completo de zapatería, usado pero en buen estado. Para precio y condiciones entenderse con don Nicolás Gutiérrez en San Ignacio de Acosta, y para más informes en las oficinas de este diario.

BOTICA ESPAÑOLA

—ASTORGA HERMANOS—

Situada 300 varas al Sur de la Iglesia de la Soledad



El grande y merecido renombre de esta Botica se debe á la seriedad y competencia de sus empleados, y al rápido y concienzudos servicios que ellos saben prestar al público, proporcionándole siempre drogas frescas porque el sartido se renueva constantemente.

MADERAS DE SAN RAMON HOPKINS & ORLICH

Contando con una gran cantidad de magnificas maderas del Pacifico, se hacen cargo de toda clase de construcciones á precios sumamente reducidos. Venta de maderas en sus depósitos en San Ramon, y en San José entre la Ferreteria de Rodríguez & Hno. y la tienda El Tokio. APARTADO N° 395.—SAN JOSE, COSTA RICA

Capital liquido pagado: c. 1.700,000-00
UN MILLON SETECIENTOS MIL COLONES
para Ud. como respaldo de sus depósitos, cuentas,
etc. etc. con nosotros

El día 1° de Enero de 1912 prorrogamos el término social de esta firma y aumentamos el Capital Pagado en **C. 200,000-00 MAS**

Todos nuestros amigos saben que cada día del año aumentamos nuestros esfuerzos para servirles bien persitiendo en nuestro conocido lema: **CORDIALIDAD, CORTESÍA Y BUEN TRATO** y hoy se alegrarán de saber que **TAMBIEN** hemos aumentado considerablemente nuestra responsabilidad, lo que **CONTINUAREMOS HACIENDO**, pues nuestras ganancias no se retiran del **NEGOCIO** sino que se invierten constantemente en él, **PARA BENEFICIO DE TODOS NUESTROS CLIENTES.**

Comience Ud. bien el año entrando en negocios con nosotros. No le pesará!

BENNETT, ROJAS Y FERNANDEZ
BANQUEROS

Agencia en Cartago: **NICOLAS CASASOLA O.**

Acuerdos tomados por la Escuela de Farmacia en la última semana

Vistas las solicitudes de algunos ex-alumnos, quienes se creen con derecho para ingresar de nuevo al 1er. año de la misma, careciendo del título de bachiller en Humanidades, requisito que exige la reforma al Reglamento de la escuela, se acordó aceptar la solicitud de los referidos ex-alumnos que á partir del 15 del mes en curso á contar 30 días eleven su solicitud á esta Directiva.

Pasado el término citado pierden definitivamente su derecho.

Se acordó alquilar un local perteneciente á la Escuela de Farmacia y en los bajos de la misma, durante un mes, á razón de dos colones diarios,

Se acordó acceder á la solicitud por el señor don Alejandro Soto, autorizándole para que establezca un botiquín, propiedad del Doctor don Rodolfo Espinosa.

Por apelación que ante esta Facultad hace el señor Alonso Pérez Calvo referente á la nulidad del título de doctor en Farmacia, y de la inscripción como alumnas de la escuela á las señoritas bachilleras, se acordó: celebrar una sesión el lunes próximo á las 9 de la noche para conocer de dicho asunto.

Marítimas

Limón, 18
Hoy á las 4 y 30 a. m. ancló procedente de Bocas del Toro el vapor inglés «Siraola» de 3113 toneladas. Capitán: Glen y 89 tripulantes. Pasajeros: Morton Cobb, Harry Walsh y señora; Luisa y Teodora Arino; William Herketh, Emert y Pauline Willingham; John y Harney Lambeth; Loge Root, Santiago Selles, Frank Alvarado, James Brown 38 en cubierta y 28 de tránsito. Correspondencia: 6 sacos Carga: 880 bultos.
—Hoy á las 7 a. m. ancló procedente de Colón, el vapor francés «Peron» de 6599 toneladas. Capitán. Lee Breton y 169 tripulantes. Pasajeros: Hernan Gudube y Marie de Slon; Teófilo García, Berta y Berta H., Alejandro Fremio y Alais Alcega, Concepción Ramos, Gregorio Puertas, Feliciano del Valle, Rosolondo Pinedo, Adolfo Held, Emelle Escolade; 2 en tránsito. Correspondencia 10 sacos, Carga: 1348 bultos.

Movimiento diario

Los que viajan

Eva Sports, para Inglaterra.
Otto Boehlen, para Guatemala.
Francisco Cerna y señora, para Nicaragua.
Adela Jirón, para Guatemala.
Adolfo Coderet, para El Salvador.
Teodosio Castro, para Estados Unidos.

Los que nacen

Otto, de Alberto Jiménez y Dolores Mora.
Margarita, de Vicente Leitón y Angélica Castro.

Los que mueren

Custodio Valverde, de 62 años.
América Soto.
Hans Herm, 34 años.

VENDO

En el pueblo de San Vicente sumamente barata una casa tras la Iglesia y en San José un solar trescientas varas al Oeste de la Escuela Mauro Fernández. Entenderse con su propietario en Atenas ó con don Ricardo Coto en San José.

RAMÓN RODRÍGUEZ U.

¡Fume usted bien!!

No gaste su dinero malamente fumando cualquier cosa.
Los cigarrillos **LA AFRICANA**, habanos legítimos de la «Vuelta Abajo», son deliciosos. Búsquelos en «El Gremio». Únicos importadores,
Antonio Urbano y Hno.

EL GALLITO

Fábrica de Chocolate Dulce á 60 cts. libra
DE ODIO Y HERRERA

Café molido EL MEJOR del mundo por su **Aroma y Pureza**
ELABORACION ESPECIAL

Almacén de Granos

Contamos con un completo surtido de productos del país
Heno, Cebada Trigo, Avena,
Semilla de Algodón y Afrecho de toda clase

TOMAS FERNANDEZ Y HNO.
Teléfono n° 198 Apartado n° 614

Joyería Moderna

Perlas científicas de Supra
Artículos para Señoras

Relojes Suizos

Brillantes

Alhajas Finas

Curiosidades valiosas en Joyería

Para satisfacer los gustos más exigentes, acaba de recibir la Platería de moda, la Platería de la elegancia y buen tono, la Platería de

R. ORTIZ é HIJO

Gran Hotel Internacional

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital. El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el confort deseable.

La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto

ALFREDO TOSI, Propietario

Basigó y Alvarado

ALMACEN DE GENEROS

Y ABARROTES

Han recibido por el último vapor y venden á precios sin competencia Arroz, Tabaco Virginia, Sacos para café, Gangoche, Zarazas, americanas Casimires ingleses, Zéfiros, Juguetes, y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES del papel para cigarrillos marca "SERRANO" y del afamado betún para calzado "CORDIN"

RELOJERIA SUIZA ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salon y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y á precios módicos.

¡Atención todos! -Materiales de Zapatería-

Frente á la casa del Lic. don José Joaquín Rodríguez he establecido un depósito completo de materiales de zapatería para venderlos á precios equitativos.—Se garantiza su buena calidad.

San José, 20 de enero de 1912.

Gabriel Coronado.

LA MEJOR

Quiere U. una buena máquina de escribir?
Compre una UNDERWOOD. Quedan pocas.

Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura incopiable; la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos.

RAFAEL A. FERNANDEZ
Único Agente en Costa Rica.

San José, 25 de enero de 1912. Apartado 406.



Nunca se anuncia

porque todo el mundo la conoce como la que vende más, como la más honorable, como la que puede mejor atender todas las solicitudes que se le hagan porque siempre tiene un enorme surtido.

La tienda de A. LEIVA Y Cía., antes de los ALFAROS, nos merece toda clase de buenas recomendaciones.